

BURUNDULINADAS

El oso-caballo. Estos

Constituyentes....!

I

Entre los irracionales, ningún animal me hace más gracia que el OSO CABALLO (Hay uno en exhibición en San José.) Me hace gracia por lo raro; no se sabe qué admirar más, si la cola, vaya que es animal que tiene cola! con la cual suele cobijar todo su cuerpo para dormir; si el hocico, embudo perfectísimo y de tales proporciones que bien pudiera servir para destilar todo el aguardiente de la Fábrica Nacional; si la lengua, también figura a ciertas lenguas que yo conozco, porque tiene la forma de una perfectísima vibora; si los pies, que lo dejan a uno en duda si son pies de animal o manos de cristiano; si el extridente grito que lanza en la montaña, un *hui-páca* que hace la ilusión de oír a un campesino, en tiempo de fiestas, exteriorizando su alegría.

Qué animal más raro! Es un libro abierto para cualquiera que ame el estudio y apetezca sacar conclusiones de sus observaciones!

El hocico del Oso-Caballo u Oso Hormiguero, lleva la mente a pensar en tanto lambuzo que con el suyo propio husmea en el hormiguero político!...

Hay aquí hombres de tanta cola que le ganan a nuestro animalito. Y ambos, ellos y éste, se sirven de ella para cubrirse a las miradas de los indiscretos.

Hay razón, pues, para que me haga tanta gracia! superando a la que pudiera hacerme cualquiera de los otros irracionales.

II

Entre los racionales, ninguno me hace más gracia que los ticos metidos a Constituyentes! Y no se vaya a creer que estoy haciendo comparaciones. De ninguna manera! A no ser que, como para mí, el animal más bello y de más gracia sea el Oso Caballo, de la misma suerte, entre los ticos, sean, para mí, los más bellos y más graciosos, nuestros Diputados. Si aquél es raro, estos lo son también, con la única diferencia de que aquel tiene cola y a éstos les falta del todo. Y nada más.

La rareza de uno y otros es para mí bien diferente. La de aquel es tria en la unidad; la de estos en el conjunto. Cada parte, por separado, del animal en cuestión, es un fenómeno, es una monstruosidad. Completamente a la inversa, en un todo de nuestros Constituyentes: aquí lo que constituye el fenómeno es el conjunto. Cada uno por separado es un hombre de bien, y un buen patriota. Juntos, *ay-ayaj!*, ya no se entienden, y presentan un verdadero fenómeno!

A las pruebas! Aceptan, como base de discusión, un Proyecto de Carta Magna, que contiene 10 ca-

pítulos, amén de 131 artículos, descontados los que atañen a disposiciones transitorias.

Yo ignoro si habrá empezado la discusión del Proyecto, lo que sí puedo asegurar es que ya está discutiéndose el artículo 59, que es el primero del capítulo 5º.

Se habrán aceptado los 58 anteriores? Posiblemente es de suponerlo... Tal vez los aprobaron, de corrido, en *sesión privada*. Porque de otra manera, a pesar de las amplias facultades que tienen las constituyentes, vendría a ser cómo el individuo a quien, al servirle el desayuno, prefiere *cenar*, dejando almuerzo y comida para el día siguiente, o como el comerciante que discurre hacer inventario aún antes de establecer el negocio; o como la madre que, al niño recién nacido, le da a comer frijoles, esperando su dentición para darle de mamar. Así nuestros Constituyentes, discuten sobre El Senado; sin tomar el desayuno, están *cenándose* a los Senadores.

Por lo demás, así somos los ticos y lo que sucede en el Congreso es lo que ocurre en cualquier reunión de índole cualquiera. Reunidos los interesados, pongo por caso, para tratar de los abastos, empiezan por discutir sobre las probabilidades de las cosechas próximas... a sembrarse! Si la reunión es de zapateros, con el fin de armonizar el precio de sus productos, con seguridad, la discusión, desflora sobre los precios del casimir. Si los barberos se juntan para discutir sobre el cierre dominical, es más que probable que empiecen hablando de los efectos de la temperatura sobre los callos. Si se trata de comerciantes, peor la cosa! echarán pestes sobre los agricultores que no siembran... y si se reúnen *en cámara*, se lleva-

AMOR DE MADRE

Música de Emmanuel Garcia

CORO

Al cariño de madre elevemos,
Compañeros, un canto inmortal,
Que no hay nada en el mundo que iguale,
Ni semeje al amor maternal!

SOLOS

No es tan bello ni hermoso el celaje;
No es tan pura la fuente al nacer,
Como es bello el amor de la madre,
Como es puro su dulce querer.

Cariñosa en la senda me guiaba
Del incierto, fugaz porvenir.
A mi Dios conocí junto a ella,
Y la ciencia aprendí del vivir.

Junto a mí su mirada sentía
Siempre, siempre doquier me siguió!
Compartió mis alegres cantares,
Y mis lágrimas, tierna enjugó.

Si algo soy a mi madre lo debo.
En su escuela aprendí la virtud,
Que emana de su alma tan bella,
Como emana del cielo la luz!

ELADIO PRADO

rán horas largas discutiendo sobre el monto de dólares que le produjo la temporada a la Palowa, sobre la innecesaria *importación* de esta señora, etc.

Es un mal endémico, entre nosotros, hablar de todo, menos de aquello para lo cual fuimos convocados, y peor que peor, cuando se trata de *hacer estatutos*, así sean los de la Patria. Me viene a la memoria una liga que formamos hace algún tiempo: estuvimos *confecionándole la falda* durante dos años largos... Cuando el artículo primero, de sus estatutos, estaba confecionado, y salsa caliente del horno... la liga se moría... por consunción! En los dos años referidos, se había tratado de todo el articulado del proyecto que, al efecto, se presentó, menos... del artículo primero!

No me le vaya a pasar lo mismo al Congreso! No se me vaya a morir por consunción, pongo por caso antes de dos años, y antes de que pueda esclamar: «COSTA RICA CONTINUARÁ SIENDO UNA REPUBLICA LIBRE E INDEPENDIENTE»...! (1).

BURUNDULIN

(1) Capítulo Iº Artículo 1º del Proyecto de Constitución.

Entrevista de un Repórter

Fuí ayer a la consabida *interview*... Su Excelencia se aloja donde Monseñor Nalio, en espera del gran Castillo pontificio, de enfrente, de los Delegados *«quorum jam moenia surgunt»*.

El viejo amigo don Valentín me obsequió, a la puerta, un polvo de rapé, del que sólo su señoría suele usar, y que me tuvo estornudando cinco minutos, bajo el fresco parral de entrada.

De su salón de recibo salió el señor Delegado, despidiendo una visita y, a punto de la presentación convinimos en que la mía pasase allí mismo, al fresco y sombra del emparrado bien oliente...

El insigne representante de Su Santidad tiene la prestancia elegante de un *«civis romanus»*, y por cierto que si en tierra de bárbaros, quisieran crucificarlo, diría: «no, señores, tengo derecho a que me corten la cabeza»—como dijo San Pablo en Roma.

El Sr. de Marengo—dejemos ahora la excelencia—, es castellano de apellido, y lo habla tan correcto como cualquier hijo de Castilla... El «ma», que a veces se le cae del labio elocuente, antes agracia que entorpece su afluencia sonora y sosegada y limpia.

Naturalmente, hablamos de su Eminencia el Cardenal Cagliero, tan conocido y bien recordado aquí entre nosotros, en todo Centro América, y acaso más aun en la gran República Argentina... El grande amigo de Don Bosco prefiere a un Palacio de Cardenal su modesta vivienda en los amplios altos del Colegio de obreros salesianos.

Tras Su Excelencia—casi está por demás decirlo—muy afectuosos recuerdos de su hermano mayor el Cardenal para todos sus buenos amigos de Costa Rica; y como desde luego he de contarme yo entre los mismos, tuve mucho gusto en saberlo, de boca tan respetable.

Amena fué también por todo lo demás, nuestra *«interview»*, que terminó, en la despedida, por presentarme al Padre Rector salesiano de Cartago. Este señor me parece de altísimo respeto, y muy simpático también su menudito acompañante, de acción vivísima.

Digo, en fin resumiendo, al Sr. Editor de «Nueva Era», que Su Excelencia el nuevo Delegado apostólico es persona eminent, camino de *«eminentísima»*; que el Rector de Cartago merecería que le entregasen a *«Sgun la Enseñanza»* mis amigos los liberales, si de verdad lo fueran aquí como en Colombia, y que Monseñor Nalio usa de muy amable cortesía y del mejor rapé italiano que puede llegar al país.

¡Lástima que la barbarie submarina prive aún, a estos pobres viejos de acá, de tales polvos de Cardenal!... Bien puede ser que ese señor don Valentín Nalio también llegue, en su día, a Príncipe de la Iglesia, honor altísimo y felicidad jerárquica que sinceramente le deseamos este su buen amigo, y de «Nueva Era»...

REPÓRTER AD HOC

HARINA PARA HOSTIAS molida en mi Fábrica del Grano de Oro ofrezco a los señores curas.

Ismael Herrera.

EL PROYECTO DE CONSTITUCION

III

«La Iglesia» y el «Estado» son dos sociedades, cuya existencia no puede ponerse en tela de juicio entre gentes sensatas.

La Iglesia es sociedad de origen divino, establecida entre los hombres, para lograr por su medio fines sobrenaturales y eternos; porque esos son los fines de la Religión Católica de cuyas enseñanzas, moral y culto es ella, depositaria, guardiana y dispensadora, por comisión de Nuestro Señor Jesucristo, fundador de la Religión Católica que predica esa misma Iglesia.

La Iglesia, como «sociedad perfecta», está dotada de todas las condiciones éticas para el desempeño de sus funciones: tiene régimen, emite leyes, está robustecida por un poder coercitivo; y mediante estas esenciales condiciones de sociedad, gobierna eficazmente a sus miembros.

Como nadie que sea sensato puede negar la existencia de la Iglesia Católica, nadie podrá negarle su condición de «sociedad perfecta» ni tampoco las prerrogativas que por eso le convienen y que ha venido ejercitando en veinte siglos de existencia.

Por su régimen, por su vitalidad intrínseca sobrenatural, por su diamantina condición, como apoyada por Dios mismo, la Iglesia ha resistido en su larga vida, persecuciones, estrujamientos y toda suerte de miserias y de luchas, y ha salido siempre triunfante, ha resultado más poderosa, más influyente, y avanza cada vez en sus gloriosas conquistas, seguida del cortejo de centenares de millones de sus hijos.

Estas son palabrerías: son hechos históricos que puede apreciar cualquiera mediana inteligencia, leyendo con serenidad la Historia de la Iglesia Católica y de la Humanidad, en los veinte últimos siglos.

El Estado Civil es también sociedad cuyo poder es de origen divino: *Todo poder ha sido dado por Dios*; dice axiomáticamente San Pablo; tiene su carácter de sociedad por Derecho Natural, el hombre nació para vivir en sociedad: es una proposición de Etica Filosófica que nadie discute.

Ahora bien, en la manera de discutirse «El Estado» está sujeto a la fluctuaciones del espíritu humano, errátil cabalmente en los asuntos más delicados y de altísima trascendencia.

Por esa condición últimamente apuntada y por falta de cohesión, o a veces por la intriga humana y por el estúpido *Derecho de la Fuerza*, los Estados constituidos sufren alternativas en su constitución y brillan y desaparecen, como estrellas cometas, en el firmamento de la Humanidad.

Luego: La Iglesia Católica y el Estado, tienen un origen común en cuanto a su «poder»: mas, difieren entre sí, por el fin que persiguen; el de la Iglesia como sobrenatural, es más noble, más trascendental y más útil para el hombre, pues el fin que persigue el Estado es natu-

ral, terreno, limitado y puramente humano.

Y como en buena Filosofía, la causa final, es uno de los eficientes de la bondad de una cosa se desprende que por razón del Fin, La Iglesia es mejor y es Superior en su carácter de Sociedad, al Estado: como es también superior y mejor por razón de su vitalidad y permanente constitución, que le permite mantenerse siempre antigua y siempre nueva, sin que la afecten las fluctuaciones que corren la vida de las Naciones-Estados, que perecen como todo lo de la Naturaleza.

Siendo esto así, y apareciendo a la luz de la razón, la superioridad de la Iglesia con respecto al Estado en más de un concepto, y sin que esto arguya posibilidad de invasión de derechos del uno para la otra, ni viseversa; y tendiendo ambos a procurar el bien y la felicidad de un mismo individuo, que, para el Estado, se llama ciudadano; y para la Iglesia tiene el nombre de cristiano, ¿En qué justicia humana, en qué lógica, en qué espíritu público ecuaníme puede haber que el Estado desconozca autoritariamente a la Iglesia como sociedad perfecta y bien constituida, contentándose con una declaratoria de la filiación religiosa de los ciudadanos, aquí particularmente, donde la inmensa mayoría, la casi totalidad de los costarricenses si se excluye el elemento extranjero disidente, son católicos, hijos de la *Sociedad Iglesia Católica*!

La Iglesia Católica al tratar con los ciudadanos de Costa Rica, reconoce al Estado «oficialmente», con él trata en su carácter de verdadera entidad política, y declara que hay hijos de la Iglesia que forman un Estado independiente y que por eso, esta colectividad de sus hijos es en Religión Católica Apostólica y Romana, pero como sociedad civil es costarricense: es decir que aquí somos Iglesia católica apostólica y romana en un Estado independiente y libre, Costa Rica.

La Iglesia Católica, como lógica y consecuente no podría decir de otra manera.

Y ¿por qué entonces el Estado, asistido e impulsado por las mismas razones, no ha de reconocer también «oficialmente» a la Iglesia Católica en Costa Rica? ¿por qué no ha de sentar en el Estatuto de su vida intrínseca el reconocimiento oficial de esa misma Religión e Iglesia, con la cual comparte casi en absoluto la misión de procurar la felicidad de los hijos de esta tierra querida?

Las prevenciones, las ideas equivocadas, el criterio falseado de unos pocos sean Expresidentes, sean miembros de una Constituyente, no son, no pueden ser razón ni motivo, para atropellar los derechos de los costarricenses en un orden sagrado y afectivo como es el orden religioso.

Por tanto: el artículo 8º del Proyecto de Constitución Política no

satisface a los fines de una Constitución Política de los costarricenses: antes bien infiere una gratuita injuria a la inmensa mayoría de los mismos, legislando contra un hecho real y efectivo que ha venido estableciendo y establece un *Derecho*.

Los costarricenses son católicos en su casi totalidad, luego la Constitución que legisla para esa casi totalidad, procurándole el bien, debe reconocer «oficialmente» a la Religión Católica Apostólica y Romana, a la cual pertenecen esos individuos que son los ciudadanos del Estado Costa Rica.

Porque, salta a la vista, que, la Constitución no podría legislar en favor de una mínima minoría causando injuria a la casi totalidad de los hijos de la Patria.

R. V. R.

Pésame

El sábado falleció en esta capital la estimable señora doña Mercedes Badilla viuda de Umaña.

A su hijo el Presb. don Manuel Umaña, así como a toda su demás familia, presentamos la expresión de nuestra condolencia.

¡ALBRICIAS!

En el hogar de nuestros amigos don Rosendo Valenciano y doña Rosa de Valenciano de Villa de Coronado, dejaron los ángeles una preciosa canasta con una linda bebé llena de vida que pronto recibirá las Aguas del Bautismo para ser cristiana.

Nuestras felicitaciones para los dichosos papás de la niña: muy especialmente para doña Rosa que es agente de nuestro diario en esa Villa del clima delicioso.

PERSONALES

— Ha continuado mejor de salud, atendida con esmero en el Hospital de San Juan de Dios, la señora Esmeralda de Gómez Miralles.

— Continúa de temporada en Desamparados la familia del Doctor don Solón Núñez.

— De Santo Domingo estuvo en esta ciudad don José Arroyo.

— En Desamparados estuvieron ayer doña Zoila V. de Núñez, doña Josefa Monje de Porras, Lucita Porras, Francisco María Núñez, Ramón Ángel Salas y don Manuel Gómez.

— Enferma de bastante cuidado encuéntrase en Heredia, doña Adelaida F. v. de Solís, madre del Presb. don Juan Vte. Solís. Hacemos votos por el restablecimiento de la estimable señora.

— El miércoles entrante se entronizará el Sagrado Corazón de Jesús en casa de don Marcos Astúa en San Rafael de Desamparados.

UNA VOLANTITA elegante y fuerte con yantas de caucho y en completo buen estado se vender en ₡ 300.00 — Informará don Ramón Miranda en la caballeriza de don S. Van Patten.

Fiestesita de confianza

A iniciativa del joven don Manuel Castro se efectuó anoche en casa de la señora Susana Ramírez de Díaz, un animado y concurrido baile, que ha dejado muy gratas impresiones en los concurrentes.

Dió principio aquella fiestecita de confianza como a las siete de la noche, hora en que al compás de una magnífica orquesta contemplamos danzar en amplio salón, con sus caras risueñas, como a veinte parejas que llenas de alegría, veían pasar las horas transformadas en minutos no más.

Entre las señoritas que con su gracia y belleza, contribuyeron a dar brillantez a aquella fiesta recuerdo a Elidai Astorga, Alicia André, Juana Álvarez, Lola Díaz, Nelly y Fida Lindo, Angela Díaz, Oliva Díaz, Emelina Mora, Rafaela Álvarez, María Cristina Fonseca, Trinidad Díaz, Anita Álvarez, Julia Lizano y Antonia Cootza.

Los invitados fueron obsequiados con refrescos, tosteles y confituras. Como a las 11 de la noche se puso punto final a tan simpática fiesta no habiendo decaído ni por un instante el júbilo que embargaba a los concurrentes.

VERMICIDA VEGETAL lo venden la Francesa, Oriental y Principal.

Hospital de San Juan de Dios

ENTADAS

21 y 22 de Aril.

Fidelina Brenes, Turrialba. Juan Selva, San José. Romualda Jiménez, Puriscal. Emilio Rojas, Desamparados. Macedonia Segura, Esparta. Eva Morera, Esparta. Antonio González, Caracas. José Chacón, Paraiso. Urbano Vega, Tibás. Gabina Madrigal, San José. Delfina Salazar, San José. Manuel Elizondo, Carit. Benigna Herrera, Juan Viñas. Josefina Herrera, San José. Anita Monge, San José. Joaquín Araya, Río Segundo. Clemente Navarro, San Ignacio. Ricardo Chacón, San José. Filomena Acaña, Juan Viñas.

SALIDAS

Baltasara Bargas, Escasú. Abundio Morales, Paraiso. Juana Torres, Pacaca. Piedad Madrigal, V. Colón. María Chaves, Turrialba. Teresa Quesada, Turrialba. María Quesada, Turrialba. Elena Chanto, Guadalupe. Rubén González, Atenas. Dorila Araya, San José. Lucía Sánchez, San José. Clara González, Guápiles. Manuel Monterrosa, Limón. Arístides Delgado, San José. Jesús Delgado, San José. Deidamia Solórzano, Alajuela. Ana Rivera, San José. Rafaela Jara, Guadalupe. Victoria Chavarría, San José. María Abarca, San José. Marta Valverde, San José. Antonio Corrales, San José. Juan Delgado, Brazil. Rafael Paniagua, Tambor. José Rodríguez, Zapote. Urbano Vega, Tibás. Santiago Rodríguez, San José. Tomás Romérez, 28 Millas.

VERMICIDA VEGETAL Es la salud de los niños.

En casa del Dr. don Roberto Fonseca Calvo y Da. Rosario de Fonseca C.

Anoche tuvimos la dicha de asistir a una preciosa fiesta de familia que deja en nuestra alma las más gratas impresiones. Una familia estimable por su abolengo y exquisita cultura, echando a un lado las preocupaciones con que el respeto humano esclaviza a tantos que presumen de valientes, entroniza al Sagrado Corazón de Jesús y se consagra a El para amarle y servirle siempre con la lealtad de buenos hijos.

¡Qué de encantos rodean la imponente ceremonia! El sacerdote da su bendición a la artística escultura—traída por don Ismael Herrera—toda la familia, a excitativa del sacerdote saluda y ofrece honroso y amigable hospedaje al Rey de las naciones; y es más: el jefe de casa toma en sus manos la imagen, la coloca en un trono real, y luego la primogénita del Doctor, en un precioso discurso, da a conocer a todos los de la casa e invitados, que la imagen del Sagrado Corazón de Jesús queda entronizado en aquel hogar, que de allí en adelante será en todo y por todo de Dios y para Dios: El es quien manda en aquella casa.

Luego el Doctor lee de rodillas el acta de consagración, y se consagra a sí mismo, consagra a su esposa y a sus nueve hijos—(una de ella ya está en el cielo) al Sagrado Corazón de Jesús.

Un coro de niñas cantó el «Corazón Santo», acompañado al piano, y terminó el acto con la bendición del sacerdote y una sabrosa copa de helados, sandwiches y tostes.

Dios bendiga y colme de toda clase de prosperidad a las familias que, como la del estimable Doctor Fonseca, se consagran de este modo al Divino Corazón de Jesús, que vive, reina e impera en todo el mundo a pesar del desprecio con que los grandes y pequeños apóstatas pretenden tratarlo.

UN INVITADO

ASTERISCOS

* Se denegó la solicitud del señor Victoriano Rojas Aguilar encaminada a obtener conmutación en confinamiento del resto de la pena de presidio interior que le fué impuesta.

* El Diputado don Ramón Jiménez A., hizo una manifestación en la Cámara tendiente a que se estudiara la manera de regularizar el cambio, sin tomar en cuenta los intereses creados.

* Con carácter transitorio se instituyeron las Ferias Libres en esta ciudad, los días viernes de cada semana. Esta medida emanada del Municipio fué aprobada por el Poder Ejecutivo.

* También se aprobó el acuerdo N° 24 del acta de la sesión celebrada por la Municipalidad de este cantón el 9 de los corrientes, que crea un impuesto de \$ 0,25 por metro lineal por el primer mes

CONSERVESE EL PESO.

Cuando el hombre cesa de crecer, empieza a disminuir de tamaño. A lo menos, así lo asegura un doctor alemán, y lo prueba con cifras. Pero mientras podamos renovar nuestro cuerpo en la misma proporción en que se va gastando, no se variará mucho de peso ni de medidas. Cuando se está demasiado grueso, será bueno sin duda perder unas cuantas libras; cuando se está demasiado delgado, es conveniente, por el contrario, combinar el régimen alimenticio y las costumbres para conseguir ganar algunas libras. Muchas personas pierden carnes—carnes que necesitan—sin comprender el por qué. Comen mucho, pero siguen flacas y débiles del mismo modo. La causa de ello es una digestión imperfecta. Unas cuantas tomas de la

PREPARACION DE WAMPOLE lo arreglarán todo. Está hecha para combatir esos casos de enflaquecimiento. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es nutritiva y fertilizante. No crea únicamente gordura, sino músculos también. Para las Impurezas de la Sangre, Anemia, Debilidad General y Afecciones de la Garganta y Pulmones, es un remedio cuyo uso engendra la gratitud de las personas que lo ensayan. El Doctor E. Castilla, de Buenos Aires, dice: "Me complace en certificar que he usado siempre la Preparación de Wampole que constituye un precioso recurso dietético para los débiles y convalecientes quienes la toleran perfectamente." Es científica, no un específico cualquiera. Su olor y sabor satisfacen y agradan al paladar. Es siempre uniforme, siempre de toda confianza y de eficacia inmediata. No engañará a nadie. El producto genuino tiene nuestra marca de fábrica y firma. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

y que se aumentará en un diez por ciento cada uno de los siguientes, para todo solar que no esté cultivado, ubicado dentro del perímetro de la ciudad: Este impuesto progresivo regirá con los lotes de propiedad municipal o del Gobierno?

* Juró el fiel cumplimiento de su cargo el nuevo Gobernador de Limón don Antonio Castro Cervantes.

* En el vapor Cartago se despacharon el 20 del corriente una porción de plantas.

Las nuevas Municipalidades

Al emitirse la nueva Constitución, se facultará al Ejecutivo para nombrar las personas que han de integrar la mitad de cada Municipalidad, a fin de no hacer elecciones.

Los municipales harán un sorteo para saber a quienes les toca cesar en sus funciones, a la otra mitad le tocará fungir durante el nuevo período.

Como estos nombramientos los hará el Ejecutivo, ya se hacen trabajos preparativos para que la elección recaiga en determinadas personas.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

LECTURAS RECREATIVAS

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Tejado; *Víctimas y Verdugos*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L'Ermite; *Las Veladas de San Petersburgo*, por Maistre; *Mis Prisiones*, por Pellico; *Angela*, por Bolandén; *El Rosal de Magdalena*, por Oviedo; *Amaya*, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada, 3 tomos; *El Secreto de la Solterona*, por Marlitt; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*; por Buwer, 2 tomos; *Octavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Villoslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Villoslada; *Rafael*, por Bolandén; *Tigranate*, por Franco, 2 tomos; *Marcos Lheiningen*, por Bourdon; *El Hermano Pacifico*, por Feval; *Oliverio Twist*, por Dickens; *Cuentos de Pierre L'Ermite*, 2 tomos; *Días penosos*, por Dickens; *El Marqués de Sain Evremont*; *Cuestiones Sociales*, por Tricht; *Una familia de Bandidos*, por Charruau; *Ivanhoe o El Cruzado*, por W. Scott, 2 tomos; *El Anticuuario*, por W. Scott, 2 tomos; *El Señor de Calena*, por Gómez; *El Hijo del Labriego*, por Gómez; *El Monge del Monasterio de Yuste*, por Herrero; *La Espada de San Fernando*, por Eguilaz; *Marcof*, por Capendu, 2 tomos; *Emiliana*, por Charruau; *Las etapas de una Conversión*, por Feval, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Amor de Madre*, por Risco; *Florencias del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Mártires o el Triunfo de la Religión*, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa 1.25

De venta en la **LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co. S. José)**

La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES

Quedarán definitivamente instalada y al servicio público, a partir del primero de mayo próximo, en la casa de don Alberto González Soto, situada frente al lado este de la *Imprenta Alsina*.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Medicina - Cirugía - Partos - Electroterapia

TELEFONO 445

APARTADO 36

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Vermicida vegetal

He aquí el nombre con que don Gregorio Miranda ha bautizado una medicina preparada por él, y que ha puesto a la venta, de inefable efecto para curación de las lombrices en los niños, como lo prueban los muchos testimonios que dicho señor Miranda tiene en su poder, de padres de familia que en sus hijos han empleado tan saludable como inofensivo específico, que no es otra cosa que una sabia combinación de ciertas plantas descubiertas hace mucho tiempo por los padres del Monasterio ruso de San Zósimo, uno de los más curiosos del vasto imperio moscovita, situado en el Mar Blanco, frente a la entrada del Golfo de Onega. Una feliz casualidad hizo caer en manos del señor Miranda la benéfica receta de aquellos sabios Monjes y con paciencia de un benedictino se dió a buscar las medicinales plantas de que se compone, hasta que, para dicha de los niños todos que padecen de tan terrible mal como son las lombrices intestinales, dió con ellas después de varios años de infructuoso trabajo, y ha logrando hacer un preparado que a su infalible eficacia reúne las ventajas de no ofrecer peligro ninguno, de un efecto seguro y no prohibir los alimentos con sal.

(El Ramonense)

Este preparado ha sido legalmente patentizado, se perseguirán

conforme las leyes del país las imitaciones.

De venta en las principales boticas, al por mayor en la Botica Francesa, Oriental, Principal en San José y Gregorio Miranda en San Ramón.

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc.—Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen

Cablegramas

LONDRES, 21.—Anuncia el Almirantazgo que el Vice Almirante de Dover informa que la noche del 20, destroyers enemigos hicieron tentativa de incursión contra Dover.

Le caño neamos, parecía que se dirigieran hacia algunos de nuestros buques, posiblemente con la intención de atacar. Los detuvieron dos buques de la patrulla de Dover, los que en los 5 minutos que pelearon hundieron dos y posiblemente tres del enemigo. El resto se retiró con gran velocidad, escapándose a favor de la oscuridad. Nuestros barcos ilesos, tuvimos ligerísimas bajas comparadas con los resultados obtenidos. Los buques nuestros fueron manejados con notable valor y pericia. Las tácticas que se siguieron constituyen bellísimo ejemplo del trabajo de destroyers. Tuvimos la fortuna de salvar a 10 oficiales y 95 tripulantes de los barcos hundidos.

LONDRES, 21.—El Rey ha aprobado los estatutos de incorporación del Banco de Industria recomendado por el comité de Lord Laringon. Se conocerá con el nombre de Banco de Comercio británico.

WASHINGTON, 21.—Por primera vez en la historia banderas extranjeras flamean sobre los edificios nacionales. Los pabellones de Francia e Inglaterra están izados sobre los Ministerios de Estado, Marina y Guerra. Anuncia la Sría. de Estado que la Gran Bretaña concederá salvo conducto a Tarnowski y familia. En la semana entrante se dirigirá a Viena.

SAN SALVADOR, 21.—Las noticias alarmantes publicadas respecto las alianzas formadas por esta República con el objeto de perturbar la paz de naciones amigas y vecinas han sido desmentidas de manera categórica por este Gbno. y se ha manifestado oficialmente que en el actual conflicto todas las simpatías del Gobierno y pueblo salvadoreño están a favor de los Estados Unidos.

RIO JANEIRO, 21.— Despacho de Bahía anuncia que el vapor brasileño «Tymbira» hundió un corsario alemán en aguas jurisdiccionales del Brasil.

LONDRES, 21.—Para conservar el papel, se ha prohibido la publicación de periódicos sin permiso del tribunal de comercio. Avisan de París que se mandará una comisión de técnicos a los Estados Unidos para estudiar cuestión de defensa nacional.

PARIS, 21.—El crítico militar del Matin en Prusia Oriental dice repítense las maniobras de Napoleón el 2 de diciembre de 1805, retiró el centro de la meseta, apoyando la izquierda en las colinas y la derecha en los pantanos ordenándola retirarse paulatinamente mientras la izquierda se mantenía. El enemigo viendo el centro retirarse se concentró contra las alas. Entonces Napoleón se lanzó contra sus reservas contra el centro enemigo debilitándolo, derrotándolos. Hindenburg retiró su centro ante los ingleses y luego en

Champaña arrasando la comarca debido a que no podía recuperarlo sin destruirnos los ejércitos. En esta nueva medida se imita a Napoleón. La retirada de Lens corresponde a las pantanos helados de Austerlitz.

LONDRES, 21.—Se efectuó en la catedral de San Pablo ceremonia religiosa en celebración de la identificación de los Estados Unidos asistieron los reyes, miembros de la real familia, altos personajes del gobierno, la nobleza representes del ejército y marina, la colonia americana diplomáticos de la Entente y de varios neutrales. Hubo una concurrencia de 4 mil fuera de los militares. Oficiaron, el Arzobispo de Canterbury y obispo de Londres. Avisan de Petrogrado que el Almirante Kolchak Jefe de la Escuadra del mar Negro ha sido nombrado Almirantísimo del Báltico. Avisan de Cristianía por la vía Reuter que un vapor escandinavo no identificado, lo hundió un submarino ahogándose toda la tripulación a excepción del Capitán Karstein O sen quien manifiesta que el submarino subió a la superficie después de torpedear el vapor y observó que 29 personas se ahogaban sin prestarles auxilio. La prensa noruega se expresa indignadísima. La Gaceta de los armadores califica la situación peor que estado de guerra.

LONDRES, 21.—Informa el jefe de las operaciones en Egipto que el día 17 las fuerzas británicas avanzaron al norte de Wadighuzz en la Palestina Meridional y tomaron las posiciones avanzadas turcas sobre un frente de 6 millas y media. Participó en el ataque el fuego de los navíos de guerra. Se consolidó la posición ganada. La batalla continúa.

LONDRES, 21.—Anuncia el director de construcciones marítimas que la producción de barcos mercantes que en el semestre que terminó en diciembre, fué menor que el promedio, excedió éste en marzo, llegando la construcción a razón de un millón de toneladas por año. No se construyen barcos de gran tonelaje, siendo por lo general de tres, cinco y dos mil toneladas.

BERNA, 21.—El Tagwacht, órgano de la democracia social publica el manifiesto de los socialistas húngaros, redactada en sesión secreta, demandan de las potencias centrales que publiquen las condiciones de paz, dirigir las disputas a un tribunal internacional, el desarme gradual, medidas para el libre desarrollo económico nacional y cultura de todos los pueblos y naciones, publicando los tratados y controlando los parlamentos y la política extranjera, aboliéndose la diplomacia secreta.

BERLIN, 21.—Esta tarde hubo nuevos encuentros entre Prosne al este de Reims y Vairurippes.

LONDRES, 21.—De Holanda y Suiza avisan que Zolaat Bey se ha dirigido a Berlín para conferenciar con Von Bethmann, le recibirá el Kaiser. En radiograma alemán niega que Von Bethmann envió socialistas a Estocolmo para conferen-

ciar con los rusos. Avisan de Cristianía por la vía Reuter que la investigación del hundimiento del barco noruego Star, demuestra que el submarino cañoneó los botes que se bajaban y que los alemanes saquearon el buque. No obstante las restricciones se importaron al Reino Unido durante el año 1916. un millón trescientos siete quintales de tabaco.

ROMA, 21.—Ricciotti Garibaldi y sus cuatro hijos se ofrecieron servir a los Estados Unidos para instruir el nuevo ejército. Garibaldi dijo que sería orgulloso desenvainar la espada a favor de las barras y estrellas. Se propone formar un ejército de doscientos mil italo españoles que se enviará a los Balcanes por la vía de Salónica, haciendo posible la llegada a Constantinopla rápidamente.

PARIS, 21.—Entre el Somme y el Oise hubo violento cañoneo especialmente en la región al Sur de San Quintín, entre el Aisne y Chamin. Después continuamos el progreso en la meseta, al norte de Snny en los combates a granada de mano, ganamos terreno en el sector de Burtebise, nuestra barrera de fuego desbarató 4 tentativas de

desembarcar las trincheras al norte de Braye en laonnois, resto del frente nada de importante. Desde el 8 hasta el 20 de abril, los alemanes capturados por los anglo Franceses exceden 33 mil hombres y 330 cañones.

LONDRES, 21.—Enemigo intentó hoy sin éxito, recuperar Gonnelicu. En medio de las operaciones fué cogido por el fuego de nuestra artillería y tuvo que retirarse dejando muchos muertos. Por la ribera septentrional del Scappe, ganamos terreno en combates locales al este de Fanpau y avanzamos la línea tan poco al noroeste de Lens donde repetimos un contraataque alemán. El enemigo hizo incursión nocturna contra nuestros puestos en los craters al sur de Yares de la cual resultaron faltantes algunos números nuestros.

BERLIN, 21.— Cerca de Arrás fuerte cañoneo al norte del Scarpe. Sobre el Aisne y en Champaña menos actividad, pero cerca de Braye en laonnois y la granja Burtebise y al noroeste de Auberive aumentó de vez en cuando la actividad.

Anunciase Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

MI TIERRA NATIVA

Señor don Luis Cartín G. San José.

Le adjunto la suma de dos colones para que se sirva tenerme como suscriptor al libro "Mi Tierra Nativa" de Francisco María Núñez.

..... de abril de 1917.

Lugar

.....
Firma

TIENDA Y ALMACEN

de MAXIMILIANO KEPFER

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de San José

Ofrece a sus numerosos favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

SERVICIO DE FUNERARIA

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO

Para la Tos, Catarros, Bronquitis y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,

..... Imperial, 200 varas al N. del Carmen

y de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA Ó ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus.

CERVECERIA TRAUBE
Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.